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ЗДОРОВЬЕ — В ПРИОРИТЕТЕ

Президент России Владимир 
Путин по видеосвязи принял 
участие в церемонии открытия 
новых и капитально отремон-
тированных объектов здра-
воохранения в ряде регионов 
России. Среди них Севастополь, 
Оренбургская область, Крас-
ноярский край, Республика 
Саха (Якутия), Волгоградская 
область.
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«Такие современные, хорошо обо-
рудованные больницы и поликли-
ники  — это принципиально но-
вые стандарты качества жизни. 
Это  поддержка наших граждан, 
молодых родителей, российских 
семей, часть нашей системной ра-
боты по решению задач демогра-
фического развития. Повторю: 
сбережение народа России — наш 
приоритет на  поколения впе-
рёд», — отметил глава государства.

Губернатор Севастополя Михаил 
Развожаев доложил Президенту 
о развитии здравоохранения в реги
оне и открытии новой поликлиники 
в Казачьей бухте. Медучреждение 

рассчитано на 320 посещений в сме
ну и включает взрослое и детское 
отделения, а  также женскую кон
сультацию. Поликлиника начала 
работу в конце ноября.

«Открытие медучреждения — дол-
гожданное событие не  только по-
тому, что за  новейшую историю 
Севастополя это первая капиталь-
ная новая поликлиника, создан-
ная с нуля. Для нас это очень важно 
ещё по одной причине: Казачья бух-
та — это, по сути, главный район 
наших военных: именно здесь живёт 
большинство семей военнослужа-
щих 810-й бригады морской пехоты. 
Мы стремимся, чтобы у тех, кто 

сейчас защищает нашу страну, были 
все условия для комфортной жизни. 
Поэтому сегодня в Казачьей бухте 
мы создаём целый социальный кла-
стер — рядом с поликлиникой для 
детей и взрослых находятся школа 
и детский сад», — сообщил Михаил 
Развожаев.

Как подчеркнул министр здра
воохранения РФ Михаил Мурашко, 
во всех объектах сейчас создаются 
не только высокотехнологичные 
площади для оказания медпомо
щи, но и пространства, в которых 
комфортно и ребёнку, и маме.
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В ходе церемонии открытия 
новых объектов здравоохра-
нения Президент Владимир 
Путин напомнил, что повы-
шение качества и  доступ-
ности медицинской помощи 
матери и  ребёнку  — один 
из  ключевых приоритетов 
нацпроекта «Здравоохране-
ние» и регио нальных про-
грамм модернизации пер-
вичного звена отрасли.

«Всего за  время их реа-
лизации с 2 019 по 2024 год 
в  эксплуатацию в  целом 
по  стране будет введено 
46 новых объектов детского 
здравоохранения, — отметил 
глава государства. — Кроме 
того, будет построено или 
модернизировано поряд-
ка 750 медицинских учреж-
дений, имеющих в своём со-
ставе детские отделения».

Работа в  этом направле
нии уже даёт свои плоды: 
за последние десять лет по
чти в два раза снизилась мла
денческая смертность, бо
лее чем в два раза — детская 
смертность (в возрасте от 0 
до 17 лет). Сейчас эти показа
тели находятся на историче
ски минимальных значениях, 
добавил Владимир Путин.

Что сделано за десять лет 
в  Севастополе, Президенту 
доложил губернатор Михаил 
Развожаев.

«С 2014 года, когда началась 
работа, у нас в Севастополе 
не  было ни  одного объекта 
здравоохранения, соответ-
ствующего требованиям ли-
цензирования. На сегодняшний 
момент 92 % наших боль-
ниц лицензировано. Это, ко-
нечно, благодаря Вашей бес-
прецедентной поддержке, 
Правительства Российской 
Федерации, тому, что у  нас 
работает федеральная це-
левая программа развития 
Крыма и Севастополя. Мы по-
строили 32 новых медицинских 
объекта, отремонтировали 
капитально 27 медицинских 
объектов, закупили по нацио-
нальному проекту 13  тысяч 
единиц современного оборудо-
вания. Это позволило нам се-
годня уже практически завер-
шить программу лицензирова-
ния», — сообщил глава города.

Поликлиника в  Казачьей 
бухте, которую и  открыл 
Президент по  видеосвя
зи, — как раз один из  объ
ектов, построенных по  гос
программе развития Крыма 
и Севастополя. Это очень яр
кая иллюстрация перемен, 
произошедших в  регионе 
за последние десять лет.

МЕДИЦИНСКАЯ ПОМОЩЬ 
В КАЗАЧКЕ — ДО

С  1980  года и   вплоть 
до 2023го в Севастополе сов
сем не  строили новых по
ликлиник. Чтобы охватить 
больше детей педиатриче
ской помощью, раньше под 
медучреждения приспоса
бливали квартиры на первых 
этажах жилых домов.

Так было и  в  бухте Ка
зачьей — в 1982 году в одном 
из домов четырёхкомнатную 
квартиру площадью чуть бо
лее 100 кв. м переоборудова
ли для размещения детской 
поликлиники. К  ней бы
ли прикреплены 800 юных 
жителей района, а  работа
ли здесь всего один педиатр, 
одна медсестра (она была 
медсестрой врачебного ка
бинета и процедурной мед
сестрой) и одна санитарка. 
Узких специалистов не было.

С самого начала здесь от
сутствовала и  регистра
тура  — чтобы поставить 
печать на  документе, ро
дителям каждый раз прихо
дилось ездить в поликлини
ку на ул. Корчагина. Не было 
лаборатории — анализы де
ти сдавали в поликлинике 
на ул. Юмашева.

Среди неудобств были так
же вход, не  приспособлен
ный для маломобильных па
циентов, и отсутствие рядом 
парковки для автомобилей. 
Кроме того, за  более чем 

40 лет в помещениях только 
один раз провели косметиче
ский ремонт.

Тем временем микрорай
он стремительно развивал
ся: в  2013  году к  медучре
ждению было прикреплено 
уже 2 400 детей — в три ра
за больше, чем при его со
здании. После 2014го насе
ление стало увеличиваться 
ещё быстрее, и в последнее 
время медицинскую по
мощь в поликлинике полу
чали уже 3 500 человек.

Важно отметить: взрослой 
поликлиники в Казачьей бух
те никогда не было.

МЕДИЦИНСКАЯ ПОМОЩЬ 
В КАЗАЧКЕ — ПОСЛЕ

Сейчас в микрорайоне по
строена новая поликлини
ка: она включает детское от
деление на  120 посещений 
в смену, взрослое на 200 по
сещений в смену и женскую 
консультацию.

«При полной работе в поли-
клинике может работать бо-
лее 80 специалистов: взрослое 
отделение — 20 врачей, дет-
ское отделение  — 9 врачей, 
14 медицинских сестёр и бо-
лее 15 сотрудников немедицин-
ского персонала», — сообщила 
в ходе видеоконференцсвя
зи с  Президентом главный 
врач городской больницы № 5 
Наталья Шайнер.

3 500 детей, проживающие 
в Казачьей бухте, теперь бу

дут получать медицинскую 
помощь в  детском отделе
нии этой новой поликлиники 
с автономным входом.

В фойе первого этажа рас
положены регистратура и иг
ровая зона для детей. Также 
на первом этаже находятся 
кабинеты педиатров, каби
нет детского хирурга, каби
нет здорового ребёнка и зо
на приёма больных: кабинет 
инфекционных заболеваний 
с  отдельным входом, при
ёмносмотровой бокс с по
мещением ожидания и  от
дельным входом, кабинет 
неотложной помощи, про
цедурный и  прививочный 
кабинеты.

На  втором этаже — каби
неты для физиотерапевти
ческих процедур, кабинеты 
физиотерапевта, невролога, 
отоларинголога, офтальмоло
га, кабинеты ультразвуковой 
и  функциональной диагно
стики и  административные 
кабинеты.

Во взрослом отделении по
ликлиники предусмотре
ны отдельные входы в каби

нет инфекционных заболева
ний, в неотложный кабинет, 
дневной стационар и  жен
скую консультацию, распо
ложенные на первом этаже. 
Также на первом этаже нахо
дятся регистратура, проце
дурный и прививочный ка
бинеты, блок помещений 
рентгенографии.

На втором этаже взросло
го отделения — администра
тивные кабинеты и кабинеты 
терапевтов, хирурга, офталь
молога, уролога, отоларин
голога, кабинеты ультраз
вуковой и  функциональной 
диагностики.

Теперь в поликлинике пол
ностью обеспечена доступ
ность для маломобильных 
групп населения. Территория 
благоустроена, а  для раз
мещения автотранспорта 
предусмотрена автостоян
ка на 21 машиноместо, в том 
числе 3 для инвалидов.

Медицинское учреждение 
войдёт в  социальный кла
стер — рядом расположены 
школа и детский сад.

«Осталось ещё один объ-
ект — культурный центр — 
построить, и  у  нас будет 
в  Казачьей бухте всё, что-
бы наши семьи военных чув-
ствовали себя полноценно 
в районе, где они живут», — 
подчерк н ул г у бернатор 
Михаил Развожаев в  хо
де док ла да Прези дент у 
Владимиру Путину.

Детская поликлиника в Казачьей бухте — до

Новая поликлиника в Казачьей бухте — после

Поликлиника в бухте Казачьей — до

Поликлиника в бухте Казачьей — после

РАЗВИТИЕ ДЕТСКОГО 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ
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ГОРОДСКОЙ 
БОЛЬНИЦЕ Nº 1 — 
155 ЛЕТ

РАЗВИТИЕ БОЛЬНИЦЫ ЗА ПОСЛЕДНИЕ 10 ЛЕТ:
• Среди самых значимых со-

бытий — открытие 1 декабря 
2016 года Регионального со-
судистого центра. С тех пор 
специалисты круглосуточ-
но оказывают специализи-
рованную и высокотехноло-
гичную помощь пациентам 
с болезнями системы крово-
обращения — это инсульты, 
инфаркты, острые наруше-
ния ритма и другие.

• В сентябре 2022 года на ба-
зе стационара больницы 
создан Центр управления 
сердечно-сосудистыми ри-
сками, который позволя-
ет кардиологам дистанци-
онно расшифровывать ЭКГ, 
передаваемые со  скорой 
помощи.

• Выполнен капитальный ре-
монт кардиологическо-
го корпуса, поликлиник 
на ул. Супруна и ул. Бориса 
Михайлова, здания женской 
консультации на ул. Правды, 

больницы им. Даши Севас-
топольской, а также кабине-
тов флюорографии, маммо-
графии, КТ.

• Возве дены модульные 
здания:  КПП № 1 ,  КПП 
№ 2 на  ул.  Адмирала Ок-
тябрьского, КПП на ул. На-
деждинцев, эндоскопиче-
ский кабинет на ул. Маршала 
Геловани, кабинет ангиогра-
фии в Региональном сосу-
дистом центре, здравпункт 
на ул. Гранатная, 1а.

• П о с т р о е н а  п о л и к л и -
ника в  бухте Казачьей. 
Продолжается строитель-
ство врачебной амбулато-
рии на Фиолентовском шос-
се и поликлиники на  ули-
це Молодых Строителей, 
капремонт помещений 
урологического корпу-
са и  помещений отделе-
ния реабилитации в  зда-
нии травматологического 
корпуса.

ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ БОРЬБЫ СО СПИДОМ
1  декабря отмечается Всемирный день борьбы 
со СПИДом. В преддверии этой даты врач-эпидемиолог 
Центра по профилактике и борьбе со СПИДом Наталья 
Аркадова рассказала о первых признаках заболевания, 
путях передачи и сложностях в работе с пациентами.
— С какими основными 
вопросами в работе вы 
сталкиваетесь?

— Самое главное всегда — 
непринятие диагноза, когда 
человек не хочет понять, что 
у него серьёзное заболевание, 
которое нужно и можно лечить, 
тем более что сейчас лечение 

совершенно доступно. Далеко 
не со всеми людьми можно до-
говориться — это сложная пси-
хологическая проблема.
— Есть какие-то первичные 
признаки заболевания?

— Это в основном жалобы, 
например, на резкое похуде-
ние, частые простудные забо-

левания. Человек обращается 
с трахеитом, бронхитом, анги-
ной или иной болезнью по не-
сколько раз в  год. Это повод 
обеспокоиться.
— Существуют ли новые пути 
передачи инфекции?

— Нет. Это, как и ранее, упо-
требление наркотиков инъек-
ционным путём, половая жизнь, 
вертикальный путь от матери 
к ребёнку и контакт с кровью.
— Насколько официальная 
статистика заболеваемости 
соответствует истинному по-
ложению дел?

— ВИЧ  — такое заболева-
ние, которым можно заразить-
ся и много лет об этом не знать. 
Очень мало людей, которые 
беспокоятся об этом и прихо-
дят сами. На учёте у нас состо-
ит около 3 000 человек. В срав-
нении с тем, что есть на самом 
деле, это капля в море.

Хочетс я всем дать со-
вет — думайте о себе и будьте 
осторожны!

Анонимное бесплатное об-
следование на  ВИЧ можно 
пройти в Севастопольском цен-
тре СПИД по адресу ул. Комму-
нистическая, 40 каждый буд-
ний день с 08:00 до 13:00.

Анастасия Орел

В первой горбольнице 
находится 5 265 еди-
ниц медоборудования  – 
62 рентген-аппарата, 
52 аппарата УЗИ и другое
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Современное оборудование в неврологическом отделении

Современное 
офтальмологическое 

оборудование

Городская больница Nº 1 — одна из старейших больниц 
Севастополя, и её коллектив каждый раз доказывает, 
что милосердие, мужество и верность своему долгу 
сильнее любых испытаний.

В 1868 году в Севастополе 
была основана Первая зем
ская больница, в  распо
ряжении которой находи
лось 12 коек, а штат состоял 
всего лишь из одного вра
ча, фельдшера и  смотри
теля. Сегодня это много
п р о ф и л ь н о е  л е ч е б н о е 
учреждение, в котором ра
ботает стационар на 757 ко
ек ,  ше с т ь по л и к л и н и к 
и  амбулатория семейной 
медицины, три женские 
консультации. Коллектив 
больницы  — 2 357 сотруд
ников, из которых 602 вра

ча и 992 человека среднего 
медперсонала.

«Наша больница оказыва-
ет медицинскую помощь бо-
лее 55 % взрослого населения 
Севастополя. Если говорить 
о  круглосуточном стацио-
наре, то в приёмное отделе-
ние может обращаться около 
300 пациентов за сутки. Даже 
по самым общим подсчётам, 
за год это 46 тысяч обраще-
ний. В  больнице оказывает-
ся специализированная меди-
цинская помощь по профилям: 
нейрохирургия, сосудистая хи-
рургия, нефрология, невроло-

гия для больных с нарушени-
ем мозгового кровообращения, 
кардиология, офтальмоло-
гия, челюстно-лицевая хирур-
гия, оториноларингология», — 
рассказывает Андрей Косит  
ченков, главный врач город  
ской больницы № 1.

Больница продолжает раз
виваться, чтобы соответ
ствовать современным стан
дартам здравоохранения. 
Благодаря внедрению новых 
протоколов лечения леталь
ность снижена в  несколько 
раз. И это не просто стати
стические цифры или про
центы, это реально спасён
ные сотни и тысячи челове
ческих жизней.

« М ы  а к т и в н о  в н е д р я -
ем современные техноло-
гии диагностики и  лечения. 
По  национальному проекту 
«Здравоохранение» приобре-
тается новое современное 
оборудование. Это даёт воз-
можность непосредственно 
в Севастополе оказывать па-
циентам высокотехноло-

гичную медицинскую помощь 
по  самым востребованным 
направлениям. С каждым го-
дом возрастают объёмы и ви-
ды помощи, качественное ле-
чение получают сотни паци-
ентов», — уточняет главный 
врач.

Своё 155летие больница 
встречает как одна из самых 
оснащённых клиник горо
да: маммографы, флюоро
графы, КТ и МРТаппараты 
с  лучшими характеристи
ками, аппараты УЗИ и  эн
доскопические комплексы, 
комбинированное хирур
гическое оборудование  — 
всё это есть на вооружении 
у специалистов.

«Материально-техничес-
кая база регулярно обновля-
ется. По стандартам мы уже 
достаточно хорошо осна-
щены. Это  касается и  ам-
булаторно-поликлиниче-
ской части», — подчёркивает 
Андрей Коситченков.

Развитие — здесь главное 
слово, и все специалисты го
родской больницы № 1 стре
мятся поддерживать долж
ный уровень профессиональ
ной подготовки. Но  самое 
главное, о чём говорят все со
трудники больницы: «Во все 
времена мы лечим сева
стопольцев, лечим успеш
но, это главная задача. 
Она неизменна».

Анастасия Орел
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РАБОТА КОММУНАЛЬНЫХ СЛУЖБ
Вечером 28 ноября начался новый шторм — уже не такой 

сильный, но тоже ощутимый. Ночью с 28 на 29 ноября скорость 
ветра достигала 25 м/с. Это добавило работы городским служ-
бам. На утро 30 ноября для устранения последствий непого-
ды на территории города было задействовано 78 аварийных 
бригад — это 235 специалистов и 88 единиц техники. Ситуация 
следующая:
• Газоснабжение: 

в «Севастопольгаз» все-
го поступило 11 заявок 
об отсутствии газоснаб-
жения. К утру 30 ноября 
в работе оставалась 1 — 
от жильцов частного дома 
на ул. Пограничная, 9.

• Уличное освещение: 
в «Горсвет» поступило 
335 заявок, из них аварий 
на шкафах управления на-
ружным освещением — 222. 
Обезврежено 69 аварий, 
устранено 169.

• «Водоканал»: очищены 
1 134 ливневые решёт-
ки, 338 погонных метров 
лотков и 23 дождеприём-
ных колодца, проведена 

откачка ливневых стоков 
по 58 адресам. На утро 
30 ноября предприя-
тие работало в штатном 
режиме.

• Электроснабжение: зареги-
стрировано 21 технологи-
ческое нарушение в сетях 
6 000 В, все отработаны, 
300 нарушений — в сетях 
380 В, 245 устранены.

• Упавшие деревья: 
с начала шторма посту-
пило 220 заявок, на утро 
29 ноября отработано 79.

• Повреждение кровли и фа-
садов на многоквартирных 
домах: поступило 223 заяв-
ки, на утро 30 ноября устра-
нено 95.

Фото Юлии Боярской
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У ПРИРОДЫ НЕТ 
ПЛОХОЙ ПОГОДЫ?

Посыпка дорог пескосоляной смесью

26 ноября на Севастополь, 
Крым и другие южные реги-
оны страны обрушился 
«шторм века», как его 
успели окрестить синоп-
тики и журналисты. 

Научный руководитель 
Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд назвал 
шторм самым мощным 
за  всю историю наблюде
ний и  сравнил с  бурей, ко
торая случилась на  полуо
строве 170 лет назад — когда 
в 1854 году, в ходе Крымской 
войны, был полностью раз
рушен англофранцузский 
флот. 

Сильный дождь, места
ми и  снег, порывы ве
тра до  40  м/с, высота волн 
7—10  м. Зрелище завора
живающее — явление опас
ное. Изза ущерба, нанесён
ного стихией, в  понедель
ник, 27 ноября, в Севастополе 
введён режим ЧС региональ
ного масштаба. Как справил
ся город, расскажем в нашем 
материале.

ОПЕРАТИВНЫЙ ШТАБ
«Внимание! Оставайтесь 

дома!» — такие предупреж
дения севастопольцы нача
ли получать днём в воскре
сенье, 26 ноября. Ближе к ве
черу стал усиливаться ветер 
и волны на море — тогда же 
начали поступать первые об
ращения об  упавших дере
вьях, оборванных проводах, 
слетевших фрагментах кров
ли и обшивки домов.

В  городе был создан опе
ративный штаб под руковод
ством губернатора Михаила 
Развожаева. Глава горо
да лично держал на контро
ле ситуацию в Севастополе. 
В сфере ЖКХ ночью во время 
шторма работало 80 аварий

ных бригад — это 210 человек, 
а также 70 единиц техники.

«Всю ночь оперштаб бу-
дет продолжать работу. 
Все службы в режиме реагиро-
вания. Коммунальные службы 
продолжают работать в уси-
ленном режиме. Как  будет 
пройден пик стихии, начнёт-
ся капитальная уборка горо-
да», — комментировал ситуа
цию Михаил Развожаев.

НАУЧНЫЕ ПОТЕРИ
Все последствия шторма 

оценили утром в понедель
ник  — на  аппаратном со
вещании в  Правительстве. 

Больше всего от стихии по
страдал Институт биологии 
южных морей.

В   г л а в н о м  з д а н и и 
на пр. Нахимова, 2 штормом 
выбиты окна, пострадала на
учная библиотека, в четырёх 
лабораториях уничтожено 
научноисследовательское 
оборудование, техника и экс
педиционный материал. 
Также сорвало часть мягкой 
кровли, затоплен третий зал 
аквариума, где погибло свы
ше 500  морских животных.

На  территории Радио
биологического корпуса про
изошло обрушение при

чальной стенкистоянки 
маломерных судов, разру
шен маяк, уничтожен экспе
риментальный устричный 
спат, который располагал
ся на доращивании в море. 
Предприятие по выращива
нию устриц «Марикультура» 
уничтожено полностью.

«Совершенно однознач-
но, что будем обращаться 
в Минобрнауки по вопросу про-
исшествия в ИнБЮМ», — под
черкнул Михаил Развожаев.

Хорошие новости позже 
пришли из Москвы — центр 
океанографии и  морской 
био логии «Москвариум» по
дарит севастопольскому ак
вариумумузею около 20 ви
дов пресноводных рыб — все
го около 300 особей. Об этом 
сообщило информагентство 
ТАСС. Доставить рыб плани
руется в течение месяца.

УСТРАНЕНИЕ 
ПОСЛЕДСТВИЙ

В  результате шторма по
страдали четверо взрослых, 
двое из которых госпитали
зированы, а также один ре
бёнок — его осмотрели вра
чи и отпустили домой.

В  Единую дежурную ди
спетчерскую службу за ночь 
с воскресенья на понедель
ник от  севастопольцев по
ступило 1 425 обращений, 
в  а ппарат ноп рог ра м м
ный комплекс «Безопасный 
город»  — 392, в  социаль
ных сетях жители города 
с 26 по 29 ноября написали 
1 473 комментария.

В  Л ю би мовке и  в   во 
е н н о м  г о р о д к е  р я д о м 
с Херсонесским маяком под
топило дома — жильцов эва
куировали. Из  35 человек 
5 разместили в пансионате 
«Лазурь».

«Ночью был развёрнут 
пункт временного разме-
щения во  Дворце культу-
ры рыбаков. Ввиду того, что 
жители домов из  городка 

на Херсонесском маяке разъ-
ехались к родственникам, он 
не был востребован», — до
ложил на  аппаратном со
вещ а н и и д и р ек т ор де
парта мента обществен
ной безопасности Алексей 
Краснокутский.

Изза  резкого пониже
ния температуры в  ночь 
с воскресенья на понедель
ник работали сотрудни
ки «Севавтодора»: 13 еди
ниц техники в разных райо
нах города посыпали дороги 
пескосоляной смесью, что
бы обезопасить участников 
дорожного движения в усло
виях гололёда.

«Что касается сотовой свя-
зи, были применены электро-
отключения и соответствую-
щий перезапуск базовых стан-
ций до  10 минут. Серьёзных 
многочасовых промедлений 
или отсутствия связи не фик-
сировалось. В районе Орловки 
и Качи ночью было установ-
лено отсутствие фиксиро-
ванной связи, то есть город-
ских телефонов, из-за обрыва. 
Около 1,5 часов заняло восста-
новление», — доложила заме
ститель губернатора Мария 
Литовко.

По  её словам, об  отсут
ствии Интернета сообщи
ли не более 1,5 тысячи жи
телей. Бы ли обращени я 
и по отключению телевиде
ния. Над  устранением на
рушений работали аварий
ные бригады операторов 
и компаний.

День пос ле шторма  — 
27  ноября  — в  Севастополе 
объявили нерабочим для ра
ботников учреждений со
циальной сферы, детских 
садов, школ, организаций 
дополнительного образова
ния и  спорта. Исключение 
сделали для медицинских 
учреждений и оперативных 
служб. В детских садах ра
ботали дежурные группы, 
в школах — классы.

4 «Шторм века»



Это  рекордное количество 
сообщений с начала 2023 года, 
сообщает Центр управления 
регионом. Виной всему — силь-
нейший шторм, обрушившийся 
на город в воскресенье.

Большое количество обраще-
ний о последствиях непогоды 
привело к тому, что самой по-
пулярной темой недели стала 
сфера жилищно-коммуналь-
ного хозяйства — она лидиру-
ет с  огромным отрывом. По-
мимо этого, в течение недели 
специалисты ЦУР фиксировали 
комментарии о благоустройст-
ве, дорогах и транспорте.

Вечером и  ночью 26  ноя-
бря жители города писали 
об  упавших деревьях, про-
течках кровли, аварийных фа-
садах и  столбах освещения. 
Севастопольцы просили как 
можно скорее устранить по-
следствия непогоды и подска-
зывали, на что стоит обратить 
внимание, чтобы предупре-
дить нежелательное развитие 
событий:

«Добрый вечер! Упало дерево 
во дворе по Льва Толстого, 25. 
Торчат оголённые провода…»

«Повреждение кровли ул. Кок-
четавская, 26. Листы метал-
ла летят с крыши и попадают 
в машины».

«Балаклава, ул. Драпушко, 20 
упало три столба».

C 20 ПО 26 НОЯБРЯ
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ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Обращения по теме улично-
го освещения, благоустрой-
ства и ЖКХ можно направлять 
в соц сети департамента город-
ского хозяйства:
• ВКонтакте:  

vk.com/gorhoz_sev;
• Одноклассники:  

ok.ru/group/59417410142292;
• Телеграм:  

t.me/gorhoz_sevastopol.
Задать вопросы или написать 

о проблеме, связанной со сфе-
рой транспорта и дорог, можно 
на страницах профильного де-
партамента в социальных сетях 
и в официальном телеграм-ка-
нале по ссылкам:
• ВКонтакте 

vk.com/public202349767;

• Одноклассники: 
ok.ru/group/59438988460127;

• Телеграм: 
t.me/dep_trans.
Кроме того, сообщения 

по любым темам принимают-
ся на официальных страницах 
руководителей департаментов, 
заместителей губернатора, гла-
вы города Михаила Развожаева 
и Правительства Севастополя 
во ВКонтакте, Одноклассниках 
и Телеграм, а  также на плат-
форме «Госуслуги. Решаем 
вместе»  — сервисом можно 
воспользоваться через виджет 
во ВКонтакте, приложение или 
сайт: pos.gosuslugi.ru/landing/.

Центр управления 
регионом г. Севастополя

МОРСКОЙ 
ТРАНСПОРТ — 
НЕ РАБОТАЕТ
Ухудшение погодных усло-
вий в конце прошлой недели 
привело к остановке движе-
ния морского транспорта 
в Севастополе — не рабо-
тают катера и паромы. Кроме 
того, повреждены причалы 
на Радиогорке и на Север-
ной стороне.

«Для возобновления мор-
ского сообщения в  целях 
безопасности перевозки не-
обходимо провести водо-
лазное обследование прича-
лов и  прилегающей аква-
тории. Эти  мероприятия 
будет возможно провести 
при улучшении погодных ус-
ловий (сейчас вновь объявлено 
штормовое предупреждение 
на ближайшие дни). И только 
после тщательного обследо-
вания будет принято реше-
ние о  сроках возобновления 
работы морского пассажир-
ского транспорта», — сооб
щили в  дирекции по  раз
ви т и ю дор ож но т р а нс
портной инфраструктуры 
Севастополя.

Перевозк а пасс а ж и-
ров пока будет осуществ-
ляться компенсационным 
маршрутом.

КОМПЕНСАЦИЯ УЩЕРБА
С 27 ноября в Севастополе 

действует режим чрезвычай-
ной ситуации регионального 
масштаба. Жители города 
и  представители бизнеса, 
пострадавшие во время ЧС, 
могут получить поддержку 
от  государства — например, 
единовременную материаль-
ную помощь или финансовую 
помощь при утрате имущества 
первой необходимости.
Для получения поддержки 
севастопольцам нужно по-
дать заявление:
• через портал госуслуг: 

gosuslugi.ru/mchs;
• в районных управлениях 

соцзащиты;
• в администрации 

муниципалитета;

• в МФЦ;
• направив по почте в адрес 

департамента труда 
и соцзащиты.

Предпринимателям 
необходимо:
• заполнить акт фикса-

ции причинённого ущерба 
на портале grant.sev.gov.ru/
services/Storm2023;

• приложить фото повре-
ждённого объекта или 
имущества.
«После того, как все заявле-

ния будут собраны, определим 
объём финансирования, после 
чего будет объявлен сбор доку-
ментов», — сообщил губерна-
тор Михаил Развожаев.

Срок подачи заявлений — 
18:00 пятницы, 1 декабря.

За подробной информацией предприниматели могут обра-
титься по телефону центра «Мой бизнес»: +7 (8692) 22-92-92.

«Хочется пожелать сил и терпения коммунальным службам. 
Спасибо!»

«Спасибо большое УК Гагаринского района-2 за оперативность. 
Даже идти завтра не придётся, уже всё решили».

«Огромное человеческое спасибо нашим службам!!! Ребята, 
держитесь!»

«Спасибо аварийной службе за оперативность! Маршала Гелова-
ни, 30 упавший при въезде во двор тополь убран! СПАСИБО!)»

«Спасибо за работу! ТСН «Фиолент» дали свет!»
«Ребята аварийщики, будьте осторожны и аккуратны. Берегите 

себя, мы потерпим».
«Сил и терпения нашим коммунальщикам! Вы наши герои!!!»

Устранение последствий шторма продолжилось в будние дни. 
Севастопольцы, кроме сообщений об очередных неприятностях, 
благодарили сотрудников городских служб за оперативность 
и работу в таких сложных условиях и писали им слова поддержки:

На прошедшей неделе, с  20 по  26 ноября, севасто-
польцы оставили больше 2 500 комментариев в социаль-
ных сетях и на платформе «Госуслуги. Решаем вместе». 

«На улице Колобова, где по-
жарная часть, знак пешехода еле 
держится, вот-вот оторвётся».

Сообщения оперативно пере-
давались в работу профильным 
департаментам — специалисты 
выезжали на  место и  по  воз-
можности сразу, во время штор-
ма, устраняли его последствия: 
убирали упавшие деревья, ре-
кламные щиты, прочищали 
ливнёвки, чинили оборванные 
троллейбусные линии.

Самыми проблемными объ-
ектами стали линии электропе-
редач: работа с ними, тем более 
с использованием автовышек, 
была просто опасна для жизни 
во время такого сильного ветра 
и дождя.
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В Севастополе представили проект генерального плана 
города. Документ включает в себя 11 томов и решает 
не только задачи архитектурно-пространственного раз-
вития территории и  градостроительной политики, но 
и в целом роста качества жизни населения.

«На градостроительном со-
вете прошла первая презен-
тация генерального плана, 
позволяющая сложить пред-
ставление о масштабах про-
деланной работы и об основ-

ных направлениях развития. 
Более углублённое рассмотре-
ние документа проведёт ра-
бочая группа. После серии об-
суждений могут быть вне-
сены изменения в  генплан, 

и ориентировочно 15 декаб-
ря начнутся общественные 
обсуждения, которые про-
длятся до конца января: экс-
позиции будут представле-
ны в  районных админист-
рациях и размещены в сети 
Интернет. Параллельно бу-
дет идти согласование ген-
плана с федеральными орга-
нами исполнительной влас-
ти. Все  предложения будут 

рассмотрены рабочей груп-
пой, им будет дана эксперт-
ная оценка. Предполагается, 
что генеральный план бу-
дет утверждаться на сессии 
Законодательного Собрания 
в е с н о й - л е т о м  2 0 2 4   г о -
да»,  — отметил губерна
тор Севастополя Михаил 
Развожаев.

Проектировщиками ге
нерального плана горо
да выступило государст
венное автономное учре
ждение «Институт Генплана 
Москвы».

«Все городские вопросы 
и проблемы мы пропустили 
через себя. В силу того, что 
документ представляет со-
бой достаточно масштаб-
ную проработку междисци-
плинарных вопросов, он пред-
лагает и решения, которые 
окажут влияние на все сфе-
ры жизни населения, бизнеса, 
бюджетной сферы. Генплан 
предлагает размещение объ-
ектов регионального значе-
ния не в их конкретных лока-
циях, а в масштабах функцио-
нальных зон. Также проект 
представит сведения о гра-
ницах населённых пунктов. 
Все эти аспекты заставля-
ют нас рассмотреть все-
сторонне всю жизнедеятель-
ность, сложившуюся в горо-
де. Мы также рассматриваем 
вопросы экологии, транс-

портной инфраструктуры, 
планировочного развития», — 
сообщил заместитель дирек
тора ГАУ «Институт Генплана 
Москвы» Николай Кикава.

Специалисты института 
использовали демографиче
ский прогноз, согласно ко
торому к 2046 году возмож
ны три сценария увеличе
ния численности населения: 
миллион жителей, 800 тысяч 
и 600 тысяч. Золотой середи
ной оказался сценарий в 800 
тысяч человек.

«Проанализировав, мы 
выяснили, что сценарий 
800 тысяч человек даст наи-
больший эффект в  разви-
тии, планировке и экономи-
ческой составляющей города. 
Мы  сохраняем планировоч-
ную структуру Севастополя, 
его характерные особен-
ности с  равномерным раз-
витием всех территорий. 
То есть уплотнение происхо-
дит за счёт свободных тер-
риторий»,  — подчеркнула 
главный архитектор проекта 
Юлия Борковская.

Также разработчики ген
плана выделили шесть эко
номически перспективных 
направлений: обеспече
ние военной безопасности, 
сельское хозяйство и  ры
боловство, развитие техно
логий, прикладную науку 
и туризм.

При создании проекта 
п л а н и р о в к и  г о р о д а 
специалисты выделили 
несколько ключевых зон 
для жилой застройки, сре
ди которых выделяется фор
мирование крупного жилого 
комплекса в районе 7го ки
лометра и Сапунгоры, пре
образование территории за

вода «Муссон», смыкающе
гося с  Молочной балкой, 
а также формирование ново
го микрорайона на Северной 
стороне города.

Один из ключевых аспек
тов — это разработка цент
ров прикладной науки и об
разования, которые будут 
способствовать интеграции 

различных инновацион
ных процессов. В частности, 
территория СевГУ, «Алмаз
Антей» и  ИТКрым будут 
объединены в  центр науч
ной разработки и производ
ственной базы.

Не  менее важным аспек
том является формирование 
туристических кластеров 
в городе, особенно в райо
нах Херсонеса и Инкермана. 
Эти усилия также будут сос
редоточены на привлечении 
туристов и создании турис
тических маршрутов и  от
кроют новые возможности 
для развития всей сферы. 
Балаклава тоже формирует
ся как общегородской центр, 
который включает в себя все 
эти направления.

Сотрудниками Института 
Генплана Москвы также 
определена значимость со
хранения промышленности 
в городе, они предлагают со
хранить имеющиеся пред
приятия и при этом разви
вать жилые территории.

«У  нас получилась очень 
сложная, но достаточно сво-
бодно развивающаяся плани-
ровочная структура, где со-
хранение промышленности 

не  мешает развитию жи-
лых территорий. В структу-
ре существует планировоч-
ная возможность наконец-то 
выйти на  Северную сторо-
ну и сформировать здесь це-
лый район с  общегородским 
центром», — отметила Юля 
Борковская.

Главной чертой планиро
вочной структуры является 
сохранение уже исторически 
сложившейся структуры.

«Город сохраняет статус 
главной базы Черноморского 
флота, а  также признаёт-
ся культурно-историче-
ской столицей и  может се-
бе позволить некоторые 
планировочные и транспорт-
ные решения, характерные 

именно для столиц. Мы не ло-
маем структуру, которая 
сложилась в  центре города. 
Планировка от низкого к вы-
сокому, формирование мор-
ского фасада и выход в сторо-
ну Парка Победы, повышение 
этажности — эти приори-
теты тоже сохраняются. 
Вся  многоэтажная и  жилая 
застройка уходит в сторону 
Сапун-горы», — подчеркнула 
Юлия Борковская.

В  каждом новом районе 
планируется формирование 
своего общественнодело
вого центра. Также при пла
нировании учтены показа
тели будущего прироста на
селения, которые ожидаются 
к 2046 году.

6 Севастополь будущего



план города

К  каждой функцио-
нальной зоне привяза-
на численность населе-
ния, исходя из этого, по-
считаны потребности 
в  социальной инфра-
структуре. Социальные 
объекты — это обязатель-
ная часть генплана.

Для территорий, перево
димых из СНТ в ИЖС, фор
мируются отдельные цент
ры обеспечения социальной 
инфраструктурой.

На  заседании градсове
та также отметили, что изъ
ятие СНТ под социальные 
массивы не планируется.

«Мы также рассмотре-
ли весь природный комплекс, 
все леса, они сохраняют-
ся в  своих площадках, раз-
мерах и  габаритах. Но  при 
этом происходит озеленение 
территории общего пользо-
вания»,  — пояснила Юлия 
Борковская.

Влада Самедина

П р и  п р о е к т и р о в а -
нии инженерных сетей 
специалисты учитывали 
уже  реализуемые в горо-
де программы водоснабже-
ния и водоотведения, те-
плоснабжения, газоснабже-
ния и электроснабжения.
Водоснабжение 
и водоотведение

В данный момент среднесу
точный объём воды — 147 ты
сяч кубометров, объём, ко
торый будет потребляться, — 
215 тысяч.

«Обеспечение достигает-
ся путём улучшения качества 
очистки воды, снижения по-
терь на внутреннее потреб-
ление. На  удалённых терри-
ториях планируется строи-
тельство дополнительных 
водозаборных сооружений. 
Также необходима реконст-
рукция всей водопроводной 
сети», — сообщил главный 
инженер проекта Алексей 
Крюкин.

Специалист также отметил, 
что сейчас водоотведение, 
которое подвергается очист
ке, не увязано с водопотре
блением. Поэтому генпланом 

предлагается этот дисбаланс 
ликвидировать: потребует
ся реконструкция существу
ющих очистных сооружений 
до необходимой мощности.

Ливневая канализация, 
по словам Алексея Крюкина, 
сейчас практически отсутст
вует. В генплане предлагает
ся строительство закрытой 
канализации, которая будет 
централизовано отводить во
ду на очистные сооружения. 
Насосные станции будут от
водить загрязнённые лив
невые стоки в  очистку для 
дальнейшего технического 
применения.
Газоснабжение 
и теплоснабжение

В проекте генплана плани
руется газификация населён
ных пунктов, подключение 
к  системе новой застройки 
и в целом повышение надёж
ности системы газоснабже
ния. Что касается теплоснаб
жения — здесь необходимо 
увеличение мощностей, так 
как запрос в будущем будет 
намного выше.

«Для обеспечения газом в не-
обходимых объёмах мы за-

к л а д ы в а е м  р е ко н с т ру к-
цию уже существующих га-
зораспределительных сетей. 
Теплоснабжение районов 
плотной застройки предпола-
гается от централизованных 
источников — котельных», — 
подчеркнул специалист.
Электроснабжение

Д л я о б е с пе чен и я г о 
рода элек т роснабжени
ем в  будущем понадобит
ся реорганизация суще
с т ву ющ и х подс та н ц и й: 
некоторые необходимо бу
дет убрать, а  некоторые 
реконструировать.

«Нагрузка возрастает 
с  334 мегаватт до  817-ти. 
Этот дефицит нужно бу-
дет покрыть из  единой си-
стемы, здесь нельзя обой-
тись без строительства соб-
ственного источника, так 
как это пиковая мощность 
и нужно подключение к еди-
ной энергосистеме. Решать 
это следует на федеральном 
уровне, энергетические во-
просы курирует и согласовы-
вает Министерство энерге-
тики», — отметил Алексей 
Крюкин.

ТРАНСПОРТНАЯ СИСТЕМА

ИНЖЕНЕРНЫЕ СЕТИ

СОЦИАЛЬНЫЕ  
ОБЪЕКТЫ 
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В середине декабря 
планируется начать 
общественные 
обсуждения проекта 
генплана

Развитие города по-
требует и  существенно-
го развития транспортной 
инфраструктуры.

« Н а р а щ и в а е т с я  м а г и -
стрально-дорожная сеть, по-
являются новые станции об-
щественного транспорта. 
Это  и  развитие городской 
электрички, и развитие ещё 
нового вида транспорта, ко-
торый мы предлагаем для 
Севастополя, развитие си-
стемы перехватывающих 
парковок и  системы транс-
портных пересадочных узлов. 
Был проведён большой транс-
портный социологический 
опрос населения, заложены все 
основные параметры передви-
жения и спрогнозированы из-
менения этих параметров 
с  учётом развития терри-

торий», — отметила началь
ник мастерской планирова
ния транспортных систем 
Института Генплана Москвы 
На талья Кармадонова.
Гераклейская рокада

Первое мероприятие, ко
торое планируется реали
зовать,  — это строитель
ство Гераклейской рока
ды. Она  будет начинаться 
от Камышового шоссе и вы
ходить на Северную сторону, 
в район Инкермана, с прохо
дом над рекой Чёрной. Трасса 
также будет включать снача
ла мостовой переход через 
Киленбалку, затем тоннель
ный проход через гребень, 
выход с  мостовым перехо
дом над рекой и присоеди
нение к Симферопольскому 
шоссе.

Расширение дорожной связи
В т о р о е  м е р о п р и я т и е 

предусматривает формиро
вание новой дорожной свя
зи, дефицит которой сейчас 
остро проявляется в  горо
де, — это продление направ
лений улиц Вакуленчука 
и  Пожарова. Предлагается 
построить двойной тон
нель — один мелкого зало
жения, выходящий на улицу 
Генерала Петрова, а второй — 
глубокого заложения, уходя
щий под Севастопольскую 
бухту и  выходящий на  по
верхность в  районе улицы 
Богданова.
Городская электричка 
и система городского 
скоростного транспорта

От перегрузки города ав
томобилями избавит город
ская электричка, её мар
шрут будет представлен 
двумя широтными маги
стральными направлени
ями и кольцевой системой 
скоростного внеуличного 
транспорта, который не за
висит от  автомобильного 
движения.

Планируемая система го
родского скоростного тран
спорта реализует связь меж
ду двумя формируемы
ми крупными центрами 
города в исторической части 
Севастополя и на Северной 
стороне.

Транспортно- 
пересадочные узлы

Т р а н с п о р т н о  п е р е с а 
дочные узлы также игра
ют важную роль в планируе
мой системе общественного 
транспорта. Они выполняют 
две основные функции: по
могают облегчить движение 
внешних транспортных по
токов, предотвращая въезд 
межрегиональных маршру
тов и автомобильных пото
ков в город, и создают воз
можность выбора наибо
лее удобного маршрута для 
пассажиров.

Большие транспортные уз
лы будут расположены на 7м 
километре Балаклавского 
шоссе, где будет организо
вана перехватывающая пар
ковка и возведён автовокзал, 
а также на Камышовом шос
се в районе Фиолента, где бу
дет обеспечено распределе
ние пассажирских потоков 
и быстрая связь обществен
ного транспорта для мест
ных жителей. Сюда же пред
лагается перенести трол
лейбусное кольцо, которое 

сейчас находится на  5м 
километре.

Также транспортнопере
садочные узлы формируются 
на Гераклейской рокаде — это 
перехватывающие парковки, 
которые обеспечивают пе
ресадку с личного транспор
та на общественный. Тут же 
планируется организовать 
стоянки автобусов, которые 
привозят туристов.

« П р е д п ол а г а е т с я , ч т о 
в  сутки примерно 100 ты-
сяч человек будут прибывать 
на территорию города, та-
кой большой поток не  смо-
жет быть распределён в зоне 
существующего ж/д вокзала. 
Поэтому предлагаем сфор-
мировать новый железнодо-
рожный вокзал на  Северной 
стороне. Прибывающие ту-
ристы смогут выйти из пое-
зда и, воспользовавшись связью 
по новой линии транспорта, 
добраться то историческо-
го центра либо, минуя центр, 
попасть в Балаклаву. Там то-
же сформируется переса-
дочный узел»,  — пояснила 
Наталья Кармадонова.
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РАЗГОВОР С ГЕРОЕМ
«Мы знаем, что ныне лежит на весах
И что совершается ныне.
Час мужества пробил на наших часах,
И мужество нас не покинет».

Собрание сочинений Анны 
Ахматовой, в числе которых 
и стихотворение «Мужество», 
бережно хранится на полках 
одной из старейших город
ских библиотек. В  2024  го
ду библиотекафилиал № 11 
имени К. Станюковича отме
тит 80летний юбилей. В её 
стенах прошла встреча уча
щихся кадетского 9А класса 
школы № 6 с добровольцем 
Константином Самошиным.

Конста нтин принима л 
у частие в  спецоперации 
в  качестве десантника де
сантноштурмового баталь
она 810й бригады морской 
пехоты. О  своём решении 
встать на  защиту Родины, 
о  боевых товарищах, о  во
лонтёрской деятельности 
в тылу он рассказал «Славе 
Севастополя».

Константин Сергеевич рас
сказал школьникам, как при
нял решение отправить
ся добровольцем в зону 
спецоперации. 

«В  день начала спецопера-
ции я подумал: там профес-
сиональные военнослужа-
щие, они знают, что делают, 
я был спокоен. А потом я уви-
дел, насколько большая ли-
ния соприкосновения. И понял, 
что моя помощь необходи-
ма. Я принял для себя реше-
ние встать на защиту жите-
лей своей страны», — отметил 
военнослужащий.

Константин подчеркнул, 
что в зоне спецоперации был 
десантником штурмового 
отряда:

«Я прошёл спецподготовку, 
многому научился у  профес-
сионалов, которые проводи-
ли с нами занятия. Выполняли 
п о с т а в л е н н ы е  з а д а ч и 
в Мариуполе и под Донецком. 
Так получилось, что в нашей 
штурмовой бригаде я был са-

мый «старый». Мне 39, а ребя-
там — 19—20 лет. Моему то-
варищу «Липе» 38. Поэтому 
я на все сложные задачи вызы-
вался первым».

Участник спецоперации 
поделился с  ребятами, чем 
служба в штурмовой бригаде 
отличается от службы в дру
гих подразделениях.

«Десантно-штурмовой ба-
тальон всегда в  авангарде. 
Мы никогда не сидели в око-
пах. Штурмовые отряды впе-
реди, окопы за нами. Я и сейчас 
не  могу забыть лица устав-
ших донецких мужчин, ко-
торые в  любую погоду си-
дят в  окопах»,  — рассказал 
Константин.

Школьники узнали о том, 
как согревают наших защит
ников на передовой детские 
письма.

«Вы  же пишете письма 
на  фронт? Это  очень важ-
но, ребята, поверьте. Пишите 
чаще, ваших писем, слов под-
держки и подбадривания пар-
ни ждут постоянно. Когда 
читаешь детские письма, 
у взрослых мужчин на глазах 
слёзы. Это  очень поддержи-
вает, заставляет двигаться 
и приближать Победу», — по
делился доброволец.

Учащиеся задавали Кон
стантину самые разные во
просы. Один из   них  — 
просьба рассказать случай 
с передовой.

«Нас разбудили в  три ча-
са ночи. У нас собой были ав-
томаты, полные магазины, 
гранаты, гранатомёты, ог-
немёты. Сели на  БТРы, нас 
довезли за  3—4 километра 

до  нужного места. Дальше 
самим идти нельзя, всё за-
минировано. Дождались пе-
хоту, сапёров, снайперов. 
Шли все вместе, сапёры впе-
реди. Шли шумно, потому что 
всё заминировано. Сапёры 
всё разминировали другой 
взрывчаткой. Когда мы до-
шли до нужной сопки, начал-
ся обстрел. Свист пуль со всех 
сторон. Вы понимаете, они 
к этой войне восемь лет го-
товились, у них всё расстав-
лено по позициям. Над нами 
взлетает «птичка» (дрон — 

прим. ред.), и сбить её не по-
лучается. И они не дают нам 
подняться на сопку. В этом 
бою я получил осколочное ра-
нение в ногу. Что я почувст-
вовал? Было очень горячо, но, 
как вспоминают товарищи, 
от обезболивающих я отка-
зался», — рассказал мужчина.

Рассказывая о своём бое
вом пути, Константин вспо

минает, как увидел во время 
эвакуации в госпиталь раз
рушенные дома в Донецке:

«Мен я провез ли толь-
ко по  одной улице, а  сколь-
ко я  увидел сожжённых до-
мов. А люди там жили и про-
должают жить. И  каждый 
день ты живёшь с понимани-
ем, что, возможно, в следую-
щий раз это будет твой дом. 
А они все русские, все наши. 
Как  мы можем оставиться 
в стороне?»

В числе вопросов — эки
пировка и  обеспечение 
военнослужащих.

«Будучи добровольцем там 
и волонтёром здесь, разгово-
ры об экипировке и питании 
я слышал много раз. Поймите 
такой маленький, но тонкий 
нюанс. Нас кормили хорошо: 
полевая каша, тушёнка, кон-
сервы, сухпайки всегда бы-
ли. Всё очень вкусно! Я больше 
вам скажу: сейчас уже когда 
где-то полевая кухня, с удо-
вольствием и  ностальгией 
ешь эту горячую кашу. А жа-
луются те, кто привык есть 
в кафе.

По   эк ипировке:  у   ме-
ня был отличный авто-
мат. Напомню, я — десант-
но-штурмовой батальон, 
у  меня работа идёт непо-
средственно с  противни-
ком. Мне дали автомат А-12. 
Зачем, к примеру, артилле-
ристу, который за 20 кило-
метров от  фронта и  бьёт 
с  огромного оружия, такой 
автомат? Он  занимается 
снарядами и  орудием, у  не-
го другая задача. Конечно, мо-
жет на каком-то направле-
нии специальное что-то де-
лают, тогда я  не  спорю, но 
в целом — нам всего хвата-
ло»,  — ответил участник 
спецоперации.

В  завершение встречи 
Константин рассказал о сво
их боевых товарищах:

«У меня есть два товари-
ща, с  позывными «Лилия» 
и «Липа». С ними мы позна-
комились в казарме, после за-
ключения контракта. «Липа» 
очень любит свою семью: же-
ну и детей. А «Лилия» недав-
но женился, сразу как вер-
нулся с передовой. Он моло-
дой мальчишка, спортсмен, 
у него хорошо поставлен удар. 
Недавно он уехал во второй 
раз, и  вот на  днях вернул-
ся, был ранен. А «Липа» сей-
час собирается снова встать 
на защиту Родины. Для него 
это третий контракт».

Ольга Пушина

Впечатлениями от встречи поделились ученики кадетского 
9А класса школы № 6

Ростислав Савенко:
— На сегодняшней встре-

че я  хотел пообщаться 
с  участником специальной 
военной операции, с  тем, 
кто своими глазами видел, 
чувствовал и проживал всё 
происходящее.

Я узнал много интересно-
го о том, что происходило 
и сейчас происходит на ли-
нии фронта.

Лидия Медникова:
— Встреча с Константином 

помогла нам из  первых уст 
понять, что происходит в зо-
не спецоперации. Константин 
рассказал интересные факты 
из своей жизни и боевого пу-
ти. Разговор был открытый 
и честный. Мы ещё раз убеди-
лись в том, что в нашем го-
роде живут и защищают нас 
душевные и добрые мужчины.

i ЕСТЬ МНЕНИЕ

«Ты, главное, Родину 
люби! Всё остальное — 
мелочи», – доброволец 
Константин Самошин

«Кем бы ты ни был, 
старайся делать мир 
лучше. Настоящий геро-
изм и подвиг – честно 
и с полной отдачей 
делать своё дело»
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 ДЕНЬ НЕИЗВЕСТНОГО 

СОЛДАТА

СТИХИ ДЛЯ ФРОНТА
Состоялась презентация 

сборника «Стихи для фронта». 
В этом небольшом, но ёмком 
сборнике собраны стихи се-
вастопольских авторов. В них 
описаны реальные события 
и люди. В раздел «Музы Ге-
роев» вошли стихотворения 
мам, жён, дочерей защитни-
ков нашей Родины. Это силь-
ные женщины, которые ждут, 
надеются, верят.

«Наши музы: Мария Батюх-
но, Дина Черемискина, Екате-
рина Костенникова, Александра 
Бондаренко, Наталья Кашир-
ских, Анна Цысарь», — делится 
президент организации «Совет 
жён и матерей воинов-участни-
ков СВО» Виктория Тупчаненко.

Совсем скоро сборники отпра-
вятся к участникам спецопера-
ции на фронт — согревать теплом 
слов и верой в скорую Победу.

СОЛДАТ, ТЕБЯ ЖДУТ ДОМА
В Севастополе реализовали проект «Солдат, тебя 
ждут дома», предложенный общественной органи-
зацией «Нас много» и поддержанный Фондом пре-
зидентских грантов, Правительством Севастополя 
и командованием Черноморского флота.

В Севастополе и Крыму, ко-
торые почти десять лет назад 
вернулись в родную гавань 
и снова стали частью России, 
как это было исторически, 
нет ни  одной семьи, кото-
рая бы так или иначе не по-
могала фронту: здесь соби-
рают гуманитарную помощь 
для жителей ДНР, ЛНР, Запо-
рожской и Херсонской обла-
стей и бойцов, плетут маски-
ровочные сети, вяжут носки, 
делают окопные свечи, дети 
пишут письма и рисуют для 
солдат. И, конечно, здесь жи-
вут семьи тех, кто прямо сей-
час защищает свою Родину. 

Поэтому именно здесь ро-
дилась идея проекта «Солдат, 
тебя ждут дома», посвящён-
ного созданию личной се-
мейной истории участников 
спецоперации через фото-
графию и её документирова-
ние, повышению социально-
го статуса семей участников 
СВО и  их общественному 
признанию.

Заключительное мероприя-
тие проекта — выставка пор-
третов семей участников СВО 
и вручение памятных семей-
ных фотокниг — состоялось 
в  преддверии Дня матери, 
25 ноября.

Выставка открылась в  те-
атре имени Луначарско-
го. Фойе второго зала было 
полно счастливых и нежных 
лиц — жён и матерей участ-
ников специальной военной 
операции. Слёзы и  улыбки 
на глазах — всё было в этот 
день.

«Идея проекта родилась 
в  Севастополе… Наверное, 
потому что это такой го-
род — город, где каждый его 
житель, неважно, родился он 
здесь или приехал сюда по ра-
боте, по состоянию здоровья 
или просто приехал начинать 
новую жизнь, каждый человек 
здесь не может оставаться 
в стороне. Здесь, как нигде, мы 
чувствуем свою страну, чув-
ствуем дыхание боевых дей-
ствий, чувствуем, как проли-

вается за русскую землю кровь 
русских солдат. И мы с ними. 
Мы  не  можем оставаться 
в стороне. Но наша организа-
ция «Нас много» — прежде все-
го организация родительская. 
И  большинство участников 
нашей организации — это ма-
мы, в основном многодетные. 
Матери и жёны. У многих му-
жья сейчас там, на фронте, 
или  же выполняют работу, 
связанную с этим, являются 
служащими государственных 
подразделений, которые сто-
ят на страже и хранят жизни 
россиян. И поэтому это так 
важно для нас — рассказать 
о тех, кто сейчас ждёт до-
ма защитников нашей стра-
ны», — отметила президент 
севастопольской региональ-
ной общественной организа-
ции многодетных семей «Нас 
много» Татьяна Козловская.

Посмотреть выставку в те-
атре Луначарского можно 
до 9 декабря в рамках посе-
щения спектаклей.

В проекте приняли участие 
160 семей участников СВО. 
Все они получили памятные 
семейные книги со снимка-
ми. 40 семей рассказали свои 
истории, которые можно про-
честь на сайте организации 
«Нас много» в разделе «Сол-
дат, тебя ждут дома!» и в со-
циальных сетях. Семейные 
истории участников СВО, за-
печатлённые на фотографиях 
и сохранённые в фотокниге, 
позволят передать семейные 
традиции, сохранят память 
об отцах, мужьях, сыновьях 
на долгие годы.

Также один из новых про-
ектов организации  — «Де-
ти героев»  — уже готовит-
ся и  проходит экспертизу 
на  конкурсе Фонда прези-
дентских грантов. Подать за-
явку на участие в нём мож-
но в  группе общественной 
организации «Нас много» 
во ВКонтакте.

По материалам общественной  
организации «Нас много»

Ну что с того, что я там был.
Я был давно. Я всё забыл.
Не помню дней. Не помню дат.
Ни тех форсированных рек.
(Я неопознанный солдат.
Я рядовой. Я имярек.
Я меткой пули недолёт.
Я лёд кровавый в январе.
Я прочно впаян в этот лёд —
я в нём, как мушка в янтаре.)
Но что с того, что я там был.
Я всё избыл. Я всё забыл.
Не помню дат. Не помню дней.
Названий вспомнить не могу.
(Я топот загнанных коней.
Я хриплый окрик на бегу.
Я миг непрожитого дня.
Я бой на дальнем рубеже.
Я пламя Вечного огня
и пламя гильзы в блиндаже.)
Но что с того, что я там был,
в том грозном быть или 
не быть.
Я это всё почти забыл.
Я это всё хочу забыть.
Я не участвую в войне —
она участвует во мне.
И отблеск Вечного огня
дрожит на скулах у меня.
(Уже меня не исключить
из этих лет, из той войны.
Уже меня не излечить
от той зимы, от тех снегов.
И с той землей, и с той зимой
уже меня не разлучить,
до тех снегов, где вам уже
моих следов не различить.)
Но что с того, что я там 
был!..

Юрий Левитанский

3 декабря — памятная дата 
в нашей стране. С 2014 года 
в этот день ежегодно мы 
чтим память тех, кто погиб 
в боевых действиях на тер-
ритории страны или за её 
пределами, тех, кто остался 
лишь в памяти близких. 

Дата учреждена указом 
Президента РФ и  выбрана 
неслучайно  — в  этот день 
в 1966 году в честь годовщи
ны разгрома немецких войск 
под Москвой прах неизвест
ного солдата был перенесён 
из братской могилы на 41м 
километре Ленинградского 
шоссе и торжественно захо
ронен у стены Московского 
Кремля в Александровском  
саду.

«Имя твоё неизвестно, 
подвиг  твой бесс мер-
тен»  — эти слова высече
ны на Могиле Неизвестного 
Солдата у  стены Кремля. 
Они  считаются неофици
альным символом даты, по
свящённой памяти тех, кто 

отдал жизнь во имя мира, 
но остался безымянным. 

Захороненный у  крем
лёвских стен солдат был 
рядовым  — это опреде
лили по  сохранившейся 
форме. Документов, удо
стоверяющих личность, при 
нём не  было. Не  было их 
и у миллионов воинов, по
гибших в  боях за  Родину, 
они навсегда остались не
названными. Мемориа л 
в  Александровском саду 
стал местом, куда почтить 
память отцов, мужей, бра

тьев и  сыновей приходят 
люди, так и не узнавшие, где 
покоятся их родные.

В  Севастополе поиском 
пропавших без вести вои
нов занимается региональ
ная общественная органи
зация «Севастопольское 
объединение поисковых 
отрядов «Долг». Основная 
цель — поиск, установление 
имён и захоронение с воин
скими почестями останков 
воинов, погибших в  пери
од Великой Отечественной 
войны 1941—1945 гг.
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«СПОРТСМЕНЫ ПОКАЗАЛИ  
  ОТЛИЧНЫЙ ФУТБОЛ!»

Футбольный клуб «Севастополь» 25 ноября на домаш-
нем стадионе сыграл вничью с ФК «Победа» (Хаса-
вюрт). Счёт 0:0. Игра состоялась в рамках восьмого 
тура LEON-первенства России среди команд Второй 
лиги, дивизиона «Б», группы 1«Б».

«Сезон официально завер-
шён, наша команда на  пер-
вом месте в  группе 1«Б». 
Спортсмены показали отлич-
ный футбол! Благодарю тре-
нерский состав за  хорошую 
подготовку ребят. И, конеч-
но, отдельные слова благодар-
ности хочу сказать болельщи-
кам, которые поддерживали 
парней не только на домашних 
матчах, но и на выезде. Ваше 
исполнение гимна города  — 
бесценно», — поделился гу
бернатор Михаил Развожаев.

В  перерыве матча прош
л а  т р о г а т ел ь н а я  ц е р е 
мония. Вицегубернатор 
Севастополя Игорь Михеев, 
начальник управления спор
та Сергей Резниченко и ге
неральный директор клу
ба Валерий Чалый чест
вовали игроков, которые 
много лет защищали цве
та ФК «Севастополь». Андрей 
Кива прибыл на стадион даже 
несмотря на тяжелую трав
му. Легенда севастопольско
го футбола провёл в футбол
ке родного клуба 338 матчей. 
Чествовали и других знаме
нитых севастопольских фут
болистов. Сергей Науменко 
сыграл за «Севастополь» 251 
матч, Олег Солович  — 263, 
Леонид Загребельный — 185, 
Александр Челядник — 175. 
Всем им вручили благодарст
венные письма губернатора 
Севастополя.

Следующий сезон пред
варительно начнётся в мар
те и  закончится в  ноябре. 
Наш футбольный клуб оста
нется в дивизионе «Б», раз
делённом на четыре группы 
по географическому принци

пу. ФК «Севастополь» будет 
играть в первой группе, в ко
торой уже много лет играют 
команды юга России.

«По  окончании сезона по-
бедители выйдут в  дивизи-
он «А» — чего я и желаю на-
шей команде. Ну  а  мы, как 
говорится, не  останавлива-
емся на достигнутом: Городу-
Герою предстоит участие 
в  Лиге Содружества, где бу-
дут играть сборные новых 
территорий России. Она то-
же начнётся, по  предвари-
тельным данным, в  мар-
те. Севастополь, Республика 
Крым, ЛНР, ДНР, Запорожская 
и  Херсонская области вы-
ставят по  одной команде. 
Мы  планируем создать ещё 
одну футбольную команду — 
«Севастополь-2». По сути это 
будет команда для подготовки 
игроков в ФК «Севастополь», 
у футболистов появится воз-
можность приобретать иг-
ровую практику. В неё войдут 
учащиеся спортивной шко-
лы № 3 и студенческой сбор-

ной СевГУ. Так что футбола 
в следующем году будет боль-
ше. Уже жду следующих мат-
чей вместе с фанатами!» — 
отметил глава города.

Гл а в н ы й  т р е н е р  Ф К 
«Севастополь» Станислав 
Гудзикевич поблагодарил бо
лельщиков за поддержку.

«Я в первую очередь хочу по-
благодарить наш город, на-
ших болельщиков за ту под-
держку, которую мы испы-
тывали на протяжении этого 
сезона. Для нас это был но-
вый этап. Были у нас и слож-
ности. Что  касается в  це-
лом сезона, я  считаю, что 
мы выступили очень достой-
но. Вначале мы присматрива-
лись к командам, мы за опре-
делённое время увидели, где 
мы уступаем, где нам нуж-
но наращивать. Второе  — 
это нужно было сыграть-
ся команде»,  — поделился 
Станислав Гудзикевич.

Де в я т ь л е т н а з а д  Ф К 
«Севастополь», тогда ещё 
под названием СК ЧФ, высту
пал во  второй лиге России. 
Но  результаты тех матчей 
потом были аннулированы. 
Поэтому именно этот сезон 
можно назвать историческим 
и первым для Севастополя 
в российской лиге.

МИНИ-ФУТБОЛ
Стартовал чемпионат Севастополя по мини-футболу 
(футзалу) 2023 года! В городе прошли первые матчи. 
В последний раз официальные соревнования в этой 
футбольной дисциплине состоялись в сезоне 2018/19.

В  чемпионате, органи
зованном при поддержке 
управления спорта, участ
вуют 20  севастопольских 
команд. Особенно радует 
появление новых клубов: 
Филиал НВМУ (СевПКУ), 
«Тавры», «Балаклавская 
Т Э С » ,  « Н а х и м к а » 
и СЕВКИТИП.

Участие в чемпионате яв
ляется абсолютно бесплат
ным. По  результатам же
ребьёвки на  первом эта
пе команды разделены 
на четыре группы по пять 
команд.
• Группа А:  

«Легион», «Динамо», 
«Тавры», «Коралл», 
Филиал НВМУ (СевПКУ);

• Группа Б:  
«Ураган», «Балаклавская 
ТЭС», «Андеграунд», 
«Нахимка», «Сахара»;

• Группа В: «Аирпак», 
«Прометей», «Стрела», 
«Метеор», «Чайка2»;

• Группа Г:  
«СШ № 3 — Капитан», 
СЕВКИТИП, «Чайка», 
«Кремень», ЧВВМУ 
им. П. С. Нахимова.
Команды, занявшие пер

вые два места в  своих 
группах, разыграют зва
ние чемпиона Севастополя 
по минифутболу (футзалу) 
2023 года. А всем участни
кам плейофф будут вру
чены комплекты игровой 
экипировки. Финальный 
матч пройдёт 17  декаб
ря в новом универсальном 
спортивном зале физкуль
турнооздоровительного 
комплекса на улице Тараса 
Шевченко, 62.

К о м а н д ы ,  в ы б ы в 
шие на  стадии полуфи
налов, сыграют в  матче 
за 3—4 места, а четверть
финалисты разыграют ме
ста с 5го по 8е. Не оста
нутся простыми зрителя
ми и остальные участники, 
которые сыграют в утеши
тельном турнире, распре
делив места с 9го по 20е. 
По итогам чемпионата бу
дет сформирована итого
вая турнирная таблица.

Н а   м и н у в ш е й  н е д е 
ле севастопольский МФК 
«Капитан» принял учас
тие во втором туре Первой 
лиги России по минифут
болу в  зоне ЮФОСКФО. 
Соревнова н и я п рош л и 
в  столице Калмыкии  — 
Элисте. Севастопольцы 
успешно стартовали в этом 
турнире и  после первого 
тура занимали с  11 очка
ми третью строчку в тур
нирной таблице. С этим же 
коли чеством зачётны х 
баллов они и  остались, 
проведя во первом туре че
тыре непростых поединка, 
во всех севастопольская ко
манда уступила.

В зоне ЮФОСКФО за зва
ние чемпиона и  путёв
к у в  финал Первой ли
ги России в  этом сезо
не борются 11 коман д. 
Соревновани я пройд у т 
в  два круга и  завершатся 
в  марте 2024  года. Место 
проведения и даты третье
го тура, а также его участ
ники ещё не определены.

Святослав Данилов, Анастасия 
Тарасова, Татьяна Плясунова

Фото пресс-службы ФК «Севастополь»

Фото пресс-службы ФК «Севастополь»
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ОЛИМПИЙСКИЕ 
НАДЕЖДЫ

25 ноября на поле спорткомплекса имени 200-летия 
Севастополя прошёл открытый турнир по регби 
«Олимпийские надежды». 

«Регби в  городе Севас-
тополе — один из самых дина-
мично развивающихся видов 
спорта. Командная работа 
и прирост инфраструктуры 
уже даёт свои спортивные ре-
зультаты. На этом стадионе 
собрался будущий резерв се-
вастопольского и российского 
регби, и  я, конечно  же, уве-
рен, что это даст свои пло-
ды!» — поделился начальник 
управления спорта Сергей 
Резниченко.

Соревнования организова
ны Севастопольской город
ской федерацией регби при 
поддержке управления спор
та среди школьных команд 
для ребят 8—10 лет и команд 
из Севастополя и Республики 
Крым в  возрастной катего
рии 11—12 лет. 

«Наша федерация ставит 
перед собой цель занять высо-
кие места в рейтинге школь-
ных команд по регби в России. 
Для этого мы создаём боль-
ше разнообразных соревнова-
тельных форматов, где на-
ши ребята могут попробо-
вать свои силы с командами 
из  Севастополя и  не  толь-
ко»,  — поделилась руково
дитель Севастопольской фе
дерации регби Наталия 
Самойленко.

Т у р н и р  бы л  по де лё н 
на два формата — соревно
вание среди школьных ко
манд Севастополя и сорев

нование среди спортшкол 
Севастополя и Крыма.

Среди школьных ко-
манд в  возрастной кате-
гории 11—12 лет места рас-
пределились следующим 
образом:
• 1 — школа № 22;
• 2 — школа № 44;
• 3 — школа № 26;
• 4 — школа № 49;
• 5 — школа № 3.

Среди команд в возраст-
ной категории 8—10 лет:
• 1 — «Море», Феодосия;
• 2 — детскоюноше

ский клуб «Лидер», 
Севастополь;

• 3 — школа № 22;
• 4 — «Авангард», Ялта.

Л у ч ш и м и  и г р о к а м и 
среди мла дших ребят 
признаны: 
• команда школы № 44 — 

Дельершев Георгий;
• команда школы № 22 — 

Степанов Дмитрий;
• команда школы № 26 — 

Филиппов Егор.
Среди старших: 

• команда «Море» — 
Семешко Денис;

• команда клуба «Лидер» — 
Глухманюк София;

• команда школы № 22 — 
Мерзякин Андрей.

Турнир прошёл в  рам
ках регионального проекта 
«Спорт  — норма жизни» 
нацпроекта «Демография».

ЗИМНЕЕ ПЛАВАНИЕ
На набережной парка 
Победы состоялось откры-
тие очередного сезона зим-
него плавания, посвящён-
ное Дню морской пехоты.

«В  преддверии Дня мор-
ской пехоты севастополь-
ские моржи открыли очеред-
ной сезон зимнего плавания. 
В  этом году он продлится 
до конца апреля. Конечно же, 
по традиции окунаться в во-
ду севастопольцы будут 
и  в  новогодние праздники, 
и на Крещение. Закаляйтесь 
и будьте здоровы!» — отме
тил начальник управления 
спорта Севастополя Сергей 
Резниченко.

В  мероприятии приняли 
участие 17 команд: «Солнце» 
и з   А н а п ы ,  « К л у б  О К » 
из  Геленджика, Федерация 
зимнего плавания Кубани, ко
манда «Морж» из Евпатории, 
к о м а н д а  « Т а р а б р и к » 
из  Черноморского, коман
да «Кенгу Керчь» из  Керчи, 
команда 810й бригады 
ЧФ, команда ЧФ, коман
да «Фабрика Чемпионов», 
команда «Морские коти
ки» из Севастополя, коман
да РНКБ банка, военно
п а т р и о т и ч е с к и й  к л у б 
« Д о б л е с т ь » ,  к о м а н д ы 
из  Запорожской области, 
из  Луганска и  Донецка, ко
манда «Севастопольская 
миля» и  сборная команда 
Федерации зимнего плава
ния Севастополя.

В  ходе открытия сезона 
выступил коллектив воен

нопатриотического клуба 
«Доблесть» с показательны
ми выступлениями рукопаш
ного боя, коллектив чирли
дингклуба «Черноморец», 
коллектив «Кенгу Керчь» 
из Керчи.

Одновременно с  забе
гом впервые в Севастополе 
стартовал заплыв на 1 000 м 
на  подготовленной трассе. 
Самый молодой участник — 
Алексей Унинский  — член 
Федерации зимнего пла
вания Севастополя, самый 
взрослый — Галина Ушакова 
из Анапы, ей 72 года.

За  спортсменами следо
вал спасатель, обеспечивая 

безопасность, а на пирсе де
журили водолазы. Во время 
проведения соревнований 
по зимнему плаванию рабо
тала мобильная баня, шла за
жигательная зарядка для тех, 
кто ждал награждения за за
беги на 2 и 5 км и кто отпла
вал свои дистанции, а так
же работала военнополевая 
кухня для всех участников.

Ко м а н д у ю щ и й  Ч Ф  РФ 
учредил кубок и  медаль 
за абсолютный рекорд на этой 
дистанции. Победителем 
стал Дмитрий Андреев, член 
Федерации зимнего плава
ния Севастополя, с результа
том 20:40.

После командной эста
феты, пока переставлялись 
дорожки для проведения 
соревнований, был проведён 
заплыв с флагами.

Анастасия Тарасова,  
Татьяна Плясунова

ЧЕМПИОНАТ ПО СЁРФИНГУ
В Севастополе прошёл 
первый официальный чем-
пионат города по сёрфингу. 
Соревнования долго откла-
дывали из-за погодных 
условий, но всё же уда-
лось провести их на пляже 
Парка Победы.

«К  нам приехали спорт-
смены из Сочи, Краснодара, 
Москвы, Санкт-Петербурга. 
Несмотря на  то, что это 
первые соревнования, в них 
участвовали 22 спортсме-
на — как парни, так и девуш-
ки. Соревновались сёрфинги-
сты в двух классах — длинная 
и  короткая доска»,  — от
метил губернатор Михаил 
Развожаев.

Побед и тел ями пер-
вого чемпионата горо-
да Севастополя по  сёр-
фингу в классе «Короткая 
доска» стали: 
• 1 место — Дмитрий 

Скуридин;
• 2 место — Алексей 

Сивый;

• 3 место — Евгений 
Мечетный.
«Длинная доска»:

• 1 место — Дмитрий 
Скуридин;

• 2 место — Игорь 
Филиппов;

• 3 место — Евгений 
Мечетный.
«Эти соревнования позво-

ляют спортсменам полу-
чить официальный разряд, 
а также создать первую се-
вастопольскую сборную 
по  сёрфингу, которая смо-

жет выступать и защищать 
честь Города-Героя на  фе-
деральных соревнованиях. 
Поздравляю с первым чемпи-
онатом городскую федера-
цию сёрфинга — это самая 
молодая спортивная федера-
ция в нашем городе. Я уверен, 
что следующие соревнования 
в Севастополе будут ещё бо-
лее массовыми и привлекут 
не только новых спортсме-
нов, но и большое количество 
болельщиков», — поделился 
глава города.

СТИПЕНДИИ ДЛЯ СПОРТСМЕНОВ
Н а   з а с е д а н и и  П р а 

вительства Севастополя 
под председательством 
г у б е рн ат ор а  М и х а и л а 
Развожаева внесли измене
ния в порядок о выплатах 
стипендий одарённым де
тям из многодетных семей. 
Управление спорта высту
пило с  инициативой до
бавить в критерий оценки 
спортивные достижения.

« До бав л яе м в   крите-
рии отбора учёт достиже-
ний в спорте, например, если 
ребёнок получил в  период 
обучения золотую, серебря-
ную или бронзовую медали 
в различных видах спортив-
ных соревнований»,  — по
яснила директор департа
мента труда и социальной 
защиты населения Елена 
Сулягина.

На зимнее плавание 
зарегистрировался 
131 человек: 67 мужчин 
и 64 женщины, на забег – 
99 человек: 62 мужчины 
и 37 женщин

Фото Анны Садовниковой 
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2 декабря

Библиотека дружбы народов
Познавательная программа 

«Главная площадь 
Севастополя» (6+)

— 11:00 —

Севастопольский театр  
юного зрителя

Спектакль «Здравствуй, 
Красная Шапочка!»  

(6+)
— 11:00 —

Культурный центр  
«Корабел»
Спектакль  

«Детство» (12+)
— 14:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского
Одноактные балеты 

«Комната ожидания», 
«Рахманинов. В память», 
«Картинки с выставки»  

(12+)
— 18:30 —

Севастопольский 
академический театр танца 

им. В. А. Елизарова
Хореографический спектакль 

«Бахчисарайский фонтан» 
(16+)

— 19:00 —

Дворец культуры  
рыбаков

Галаконцерт звёзд 
российского балета  

(6+)
— 19:00 —

3 декабря

Государственный  
историко-археологический 

музей-заповедник  
«Херсонес Таврический»
Выставка «Добрых рук 

мастерство» (0+)
— 9:00—17:00 —

Центральная городская 
библиотека им. Л. Н. Толстого

Мастеркласс 
по самомассажу  

от незрячего массажиста
— 15:00 —

Севастопольский театр  
юного зрителя

Спектакль «Суворов —  
наука побеждать» (12+)

— 16:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Спектакль «Бесы» (16+)
— 18:30 —

4 ноября

Кинотеатр «Украина»
Выставка «Крымская война 

на Чёрном море» (6+)
— 10:00—18:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Экскурсия по театру (6+)
— 16:00 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств
Концерт из цикла  

«Сказки с оркестром»  
(6+)

— 17:00 —

5 декабря

Государственный  
историко-археологический 

музей-заповедник  
«Херсонес Таврический»

Мастеркласс  
«Археологическая  

песочница» (6+)
— 9:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Спектакль  
«Белая гвардия»  

(12+)
— 18:30 —

АФИША РОДНОГО ГОРОДА

Строите планы на выходные? 
Думаете о том, как одеваться 
и брать ли зонт? Посмотрите 
прогноз погоды!

МАГНИТНЫЕ БУРИ 
В ДЕКАБРЕ:
• 7—9 декабря —  

3 балла
• 15—18 декабря —  

4 балла
• 27—28 декабря —  

3 балла

В оставшиеся дни месяца 
обстановка будет нейтраль-
ной или погружённой в пол-
ный магнитосферный штиль.

ПЯТНИЦА, 1.12
ночь день

+6 +12
Дождь

СУББОТА, 2.12
ночь день

+9 +14
Дождь

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 3.12
ночь день

+8 +12
Дождь

ВЕЛИКОЛЕПНЫЙ ГОРОД

В год 240-летия Севастополя жители города могут 
проникнуться архитектурой Города-Героя от самых 
первых построек до современности. В Российской 
галерее искусств открылась выставка «Великолепный 
город. Архитектура, изменившая Севастополь».

В   п р о е к т е  у ч а с т в у 
ют несколько федераль
ных и  региональных му
зеев из  Москвы, Санкт
Петербурга и Севастополя.

В сознании соотечествен
ников Севастополь  — го
род памяти, хранящий на
следие двух оборон и древ
ние христианские святыни. 
Однако его развитие всег
да было связано с вызова
ми нового времени, прини
мая которые, Севастополь 

менялся, оставаясь верным 
себе.

ЧТО УВИДЯТ ПОСЕТИТЕЛИ
Э к с п о з и ц и я  с о с т о и т 

из  предметов изобрази
тельного искусства, черте
жей, макетов, мемориаль
ных предметов, архивных 
документов и интерактив
ных инсталляций. Она рас
крывает эволюцию образа 
города, изначальную дина
мичность его развития, го

товность отвечать вызовам 
времени.

«Выставка «Великолепный 
город» не  просто предста-
вит альтернативу тра-
диционному воспри ятию 
Севастополя как «города 
прошлого»: образ живого ор-
ганизма, который меняется, 
отвечая на  вызовы време-
ни, но сохраняет при этом 
свой уникальный генетиче-
ский код. Рассказ об  обра-
зах Севастополя, а через них 

о  героических людях, живу-
щих здесь, — именно по это-
му принципу будет выстраи-
ваться будущая постоянная 
экспозиция «Галереи сла-
вы Севастополя» в  музей-
ном комплексе Российской 
галереи искусств, который 
сейчас возводится на  мысе 
Хрустальном», — поделился 
директор музейновыста
вочного центра Российской 
галереи искусств Виталий 
Зотов.

ГДЕ И КОГДА МОЖНО ВСЁ ЭТО УВИДЕТЬ
Выставка «Великолепный город. Архитектура, изменив-

шая Севастополь» открылась во временном выставочном за-
ле Российской галереи искусств по адресу ул. Портовая, 17. 
Посетить экспозицию можно до 18 февраля 2024 года.
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12 Город-Герой

Главным правилом в своей работе мы 
определили живой диалог с севастопольцами.

Присылайте нам ваши пожелания и предло-
жения: какие рубрики хотите видеть в газете, 
чем можете с нами поделиться и о чём вам ин-
тересно узнать.

Мы пишем о любимом городе и его людях — 
чтобы каждый нашёл что-то для себя.

Вот наша почта: slavasev1917@yandex.ru.
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